

Б.Б. Доскалиева, Д.А. Торжанова. ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ: МНОГООБРАЗИЕ ПОДХОДОВ И ПРОТИВОРЕЧИЯ // Вестник Российского университета кооперации. 2020. № 4(42). С. 28-33.

Автор (ы) Б.Б. Доскалиева, Д.А. Торжанова.

Author(s) В.В. Doskalieva, D.A. Torzhanova.

Индекс УДК 330.34

Название статьи: ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ: МНОГООБРАЗИЕ ПОДХОДОВ И ПРОТИВОРЕЧИЯ

Title of the article: THEORETICAL ASPECTS OF IMPORT SUBSTITUTION: VARIETY OF APPROACHES AND CONTRADICTIONS

Ключевые слова: импортозамещение; протекционизм; признаки импортозамещения и протекционизма; экспортно ориентированная стратегия.

Keywords: import substitution; protectionism; signs of import substitution and protectionism; export oriented strategy.

Аннотация: В статье рассматриваются теоретические аспекты исследования вопроса импортозамещения, являющиеся основополагающими для правильной практической реализации соответствующей политики в различных отраслях отечественного производства. Авторами проанализированы разнообразные определения, данные зарубежными, российскими и казахстанскими учеными, обращавшимися к исследованию проблемы импортозамещения, в результате которого были определены несколько подходов. Осуществлена попытка разграничения таких родственных понятий, как импортозамещение и протекционизм, из-за ошибочного отождествления которых страны, реализующие импортозамещающую политику, на практике излишне покровительствуют внутреннему производству, вводят высокие таможенные пошлины, что отрицательно сказывается на конкурентоспособности рынка. Авторами также была рассмотрена экспортно ориентированная политика, во многом противопоставляемая импортозамещению, и были отмечены несколько спорных моментов, определяющих понятия как взаимоисключаемые.

Annotation: The article deals with the theoretical aspects of the import substitution issue study, which are fundamental for the correct practical implementation of the relevant policy in various sectors of domestic production. The authors analyzed various definitions given by foreign, Russian and Kazakh scientists who applied to the study of the problem of import substitution, as a result of which several approaches were identified. An attempt is made to distinguish such related concepts as import substitution and protectionism, due to the erroneous identification of which countries implementing import substitution policies, in practice, unnecessarily patronize domestic production, introduce high customs duties, which negatively affects the competitiveness of the market. The authors also considered the export-oriented policy, which is largely opposed to import substitution, where several controversial points were noted defining the concepts as mutually exclusive.

Контактные данные авторов: **ДОСКАЛИЕВА Баян Беккаировна** – доктор экономических наук, профессор кафедры экономики и предпринимательства. Карагандинский экономический университет Казпотребсоюза. Республика Казахстан. Караганда. E-mail: doskalievab@mail.ru.

ТОРЖАНОВА Данагуль Асетовна – докторант. Карагандинский экономический университет Казпотребсоюза. Республика Казахстан. Караганда. E-mail: danagultorzhanova@gmail.com.

Contact details of the authors: **DOSKALIEVA, Bayan Bekkairovna** – Doctor of Economics, Professor of the Department of Economics and Entrepreneurship. Karaganda Economic University of Kazpotrebsoyuz. Republic Kazakhstan. Karaganda. E-mail: doskalievab@mail.ru.

TORZHANOVA, Danagul Asetovna – Doctoral Student. Karaganda Economic University of Kazpotrebsoyuz. Republic Kazakhstan. Karaganda. E-mail: danagultorzhanova@gmail.com.

Страницы. 28-33.